



Discours Vœux obédiencielles à Nîmes
par Nicolas PENIN, Grand Maître du Grand Orient de France

Nîmes, le 11 janvier 2025

Mes TT.: CC.:FF.:, mes TT.:CC.:SS.:,
Mesdames, Messieurs les élus,
Mesdames, Messieurs,

C'est une première ce matin et un honneur. Des vœux obédiencIELS tenus de manière formelle, en plus des souhaits habituels que nous pouvons adopter en cette période, et qui nous permettent au moins, un instant, de nous ramener à l'essentiel d'une vie, et de nos proches. Ce retour temporaire à un cabinet de réflexion, celui de la santé, de l'amour de nos proches, du sens des choses est souvent fragile.

Rapidement, nous retombons dans ce temps vélociférique comme l'appelait notre Frère Goethe. Ce temps qui oscille de nos jours entre la performance, la rentabilité, le courtermisme, l'entre-soi, numérique ou social.

L'honneur est de pouvoir tenir ces vœux devant vous, et je remercie la municipalité pour l'aide apportée. C'est là aussi une prise de conscience que d'avoir à saluer l'acte républicain quand une collectivité, une municipalité plus précisément, accueille une association.

Notre République en a besoin de nos jours. « Réparer la République » c'est l'action permanente de notre ObédiENCE à la suite de notre assemblée générale conventuelle dernière à Lille. Sous différentes formes, nous agissons, comme nous le ferons dans quelques minutes à travers une conférence anniversaire de la loi de 1905, ici à Nîmes.

Nous agissons à travers un plan « Transmission » des valeurs et des principes en direction des nôtres, à travers des rencontres avec les maires et les élus, à travers des Banquets pour célébrer et fêter, à travers le quotidien des Francs-Maçons en Loge comme dans la cité.

Car notre place est bien en Loge et dans la cité, en 2025, plus encore. Une cité où ses propres adversaires agissent aussi.

Il y a quelques jours, un chef historique de l'extrême-droite décédait, et il incarnait à lui seul toute la tradition de cette extrême-droite de ce vieux pays qu'est le



nôtre. A la suite, et jusqu'à aujourd'hui, malgré toutes leurs tentatives de dédiabolisation, ces adversaires historiques de la République agissent.

Souvenons-nous, Il y a 130 ans, le 5 janvier 1895, au sein de l'Ecole Militaire de Paris, ils étaient là, et ils dégradaient un militaire, Dreyfus, car il était cette victime expiatoire, ce bouc-émissaire qui était requis par ces forces de la haine. De cet épisode qui a marqué historiquement la vie et l'engagement des intellectuels en France, des choses ont basculé.

Et aujourd'hui encore, nous ne pouvons laisser dire, nous ne pouvons laisser faire, ceux qui s'attaqueraient aux minorités, tout comme aux Francs-Maçons, tout comme aux juifs. Aujourd'hui encore nous aurons à défendre des Dreyfus.

Le Grand Orient de France sera sans faillir en lutte contre le racisme, la xénophobie, et l'antisémitisme, d'où qu'ils viennent. Parce que nous sommes les combattants de l'égalité, de l'universalisme, des droits imprescriptibles à la santé, à l'éducation, à la dignité, quelle que soit notre origine ou notre nationalité. Nous naissons hommes et femmes, et nous le demeurons.

Adhérer à toute préférence nationale, à toute manipulation du principe de laïcité contre des citoyens de notre République, c'est entrer ouvertement en opposition avec les principes des Lumières, envers la République universelle, indivisible, démocratique, laïque et sociale.

Alors si ce matin, nous adressons ces vœux de fraternité, de santé, d'universalisme, d'amour, c'est aussi, mesdames et messieurs, mes Frères, mes Sœurs, que ce principe que nous fêtons depuis le 9 décembre 2024 au Grand Orient de France, c'est bien celui de la laïcité.

Principe constitutionnel, corpus de valeurs, la Laïcité sera fêtée en 2025 au prétexte de la loi de 1905.

120 ans d'un cadre émancipateur et de liberté.

120 ans de paix civile.

120 ans d'une République à sa place, avec l'Etat chez lui et l'Eglise chez elle.

Aujourd'hui, nous demandons plus encore, puisque nous demandons officiellement la constitutionnalisation des articles 1 et 2 de la loi de 1905.

Les Francs-Maçons du Grand Orient de France y travailleront. Quand je dis les Francs-Maçons, il ne s'agit pas de quelques-uns, au Conseil de l'Ordre ou ici et là mais bien une totale mobilisation obédiante que nous devons organiser, et un mouvement que nous devons amplifier. Je prends l'engagement ici, avec mes Frères et Sœurs, avec les hommes et les femmes éclairés, de travailler sans relâche à cette constitutionnalisation. Où que nous soyons, nous agirons.

Si ces mots sont ceux de la dénonciation des extrêmes et de l'appel au combat laïque c'est bien parce que nous avons à relever ces défis. Notre Obédience maçonnique invite à une démarche initiatique, à la transmission de rites et de



symboles, à la capacité à comprendre le monde par une posture particulière, celle de la distance et de la réflexion, sur nous comme sur le monde. Nous sommes des initiés, nous sommes des citoyens du monde, nous sommes des républicains engagés dans la cité, et c'est bien cet esprit total qui nous appelle en 2025.

Si le monde de demain nous inquiète, cet avenir écologique, technologique, social et économique, nous avons l'obligation de l'optimisme. De l'optimisme et du travail.

C'est sur ces mots que je vous invite à rejoindre le Grand Orient de France si cela n'est pas encore fait, une chaîne d'union, d'amour, de fraternité de plus de 54 000 membres qui attire, qui recrute, qui porte fièrement et publiquement ses idéaux et ses principes.

Elargissez cette chaîne que nous sommes car c'est ce que vous êtes.

Bonne année, et vive le Grand Orient de France !

Nicolas PENIN
Grand Maître du Grand Orient de France